

défense ne servirait ni les stratégies militaires ni les stratégies industrielles du Canada. On met beaucoup l'accent sur l'importance des institutions multilatérales, particulièrement des Nations Unies, et de la nécessité pour le Canada d'oeuvrer à renforcer et appuyer cet organisme dans toutes ses dimensions.

On fait remarquer qu'un monde vraiment interdépendant signifie qu'aucun gouvernement ne peut à lui seul atteindre unilatéralement ses objectifs, autrement dit que les États ne peuvent arriver à assurer une complète sécurité en ayant recours à des mesures unilatérales. Étant donné que les États ne sont pas disposés à recourir à la sécurité collective pour assurer leur propre défense, la réalité du monde d'aujourd'hui veut qu'il y ait un équilibre entre les deux, à savoir un recours accru aux institutions multilatérales et une prise de conscience de plus en plus nette des effets qu'ont sur les autres les mesures unilatérales que l'on prend. Le perfectionnement et le renforcement accrus des institutions internationales sont jugés essentiels pour la résolution des conflits. Par exemple, d'aucuns critiquent les mesures prises par les États-Unis à l'endroit de la Cour internationale de justice. On pense par ailleurs que l'incapacité des Nations Unies à assurer la sécurité collective a laissé les pays du tiers monde dans une sorte de vide sur le plan de la défense, en les forçant à compter sur l'une ou l'autre des superpuissances pour assurer leur sécurité.

Si d'aucuns estiment que, en dépit des armes nucléaires, la force militaire reste le dernier recours des politiciens, d'autres affirment que les armes ou le recours à la force n'offrent aucune sécurité. Afin d'élargir la définition de la sécurité, on croit qu'il faut déplacer l'accent mis sur la sécurité nationale, qui a restreint les solutions politiques envisagées, au profit de la sécurité individuelle, en regard de laquelle les solutions militaires sembleraient moins convenir.

En terminant le débat sur les concepts de sécurité, on rappelle que dans bien des pays, les dépenses militaires sont jugées nécessaires pour maintenir les régimes en place et renforcer les bases de pouvoir établies. De même, le tiers monde est tirailleur depuis longtemps par de graves différences et animosités qui ne seront pas faciles à oublier.